



Revista de

Aeronáutica

Y ASTRONAUTICA

NUMERO 640 ENERO - FEBRERO 1995



RESUMEN DEL AÑO 1994

plio abanico de opciones con las que resolver potenciales problemas?

Efectivamente, ahí está la Alianza, la UEO, los acuerdos bilaterales... el problema es que hay ya demasiados y, lo que es peor, ninguno plenamente satisfactorio ya que si no los otros desaparecerían tarde o temprano.

Desaparece la figura del líder americano indiscutido: el presidente Clinton habrá conseguido grandes victorias en su casa, pero en el exterior no acaba de forjarse una figura digna. Es más, su contradictoria preocupación por sanear su economía y democratizar el mundo le lleva a situaciones tan aventureras como castigar las importaciones de muchos países, Japón el principal, pero también España entre ellos, y ocupar Tahití, por no hablar del show organizado en Somalia.

Renace el odio tribal y étnico: serbios, croatas y musulmanes que sólo se quieren para extinguirse; caucásicos que no se aguantan; rusos dispuestos a acabar con todo...

Y regresan las cruzadas: Irán inflamando subrepticamente al mundo musulmán, especialmente el limítrofe y heredero de la URSS; Argelia que se hunde en una guerra civil.

Y crisis, corrupción, paro. Y sequía...

EL FUTURO DESDE AHORA

En los últimos años se nos ha vendido una idea: que el mundo que viene tiene que ser, por fuerza, mejor. Ahí quedan los discursos de los grandes hombres, para ser recordados. Y, sin embargo, la realidad, a través de los telediarios, se empecina en mostrarnos otra cara: una guerra allí y otra acá, degradación y salvajismo.

Un autor, Martin Van Creveld, profesor en Israel, ya nos había anunciado la aparición de los conflictos irracionales, pasionales, muy alejados de la idea de guerra elaborada por Clausewitz, en su libro «La transformación de la guerra». Los ejércitos son cada vez más cosas antagónicas: policía y unidades especiales. Además de ser guardianes de la paz, protectores de la ayuda humanitaria, vigilantes del desarme.

Una cadena demasiado amplia para formar una imagen nítida. Y ese es el tema de un libro, recientemente traducido al castellano, de un intelectual francés, siempre provocador, Alain Minc, «La nueva edad media», donde ahonda en la tesis de que avanzamos a un mundo disgregado y confuso. Para él no es la guerra o la defensa lo que entran en crisis tras 1989, es la misma noción de Estado y sociedad:

la convivencia de los supranacionalismos con los nacionalismos microcóplicos; la perversión de la política, el replegamiento nacional, casi suburbial.

La Unión Europea se amplía, pero al mismo tiempo profundiza su crisis interna, cada vez más duras las negociaciones, cada vez más claras las desigualdades; la economía mejora, pero por regiones; los líderes desaparecen, sólo quedan los gestores...

Vivimos situaciones paradójicas, de las que cabe esperar cualquier cosa. 1994 ha enterrado los principios: se condena a los serbios a los que se alimenta; se alimenta a los musulmanes para que sufran; se olvida a los chechenos para no cambiar las fronteras; se abraza a los eslovacos; se calla a los albaneses y se teme a los pobres. Pero el por qué queda escondido en una maraña de decisiones apresuradas.

No son necesarias más instituciones. Todas las que tenemos no han servido para detener el horror en Europa y fuera de ella. Lo que necesitamos es una visión que ilumine el camino hacia el mañana. Y esa visión sólo nos la pueden dar las ideas. Entre 1989 y 1990 nacieron algunas, ya va siendo tiempo de que nazcan algunas más ■

Efemérides aeronáuticas

ENERO. El día 12 de este mes del año 1922 tuvo lugar el primer salto en paracaídas, en Méjico. Lo realizó el deportista Lamberto Alvarez Gayou, desde un Farman F-50 de la Fuerza Aérea mexicana, pilotado por el capitán Carlos Santana a quien acompañaba el ingeniero Silverio Rivera como «jefe de salto». Estando sobre Balbuena a 1.400 pies de altura, Rivera le indicó que saltara, abriéndose el paracaídas con toda normalidad, cayendo Alvarez Gayou en un cercado de reses bravas, y mal lo habría pasado de no acudir rápidamente el mayoral de la ganadería que espantó a los animales, permitiendo al paracaidista saltar una cerca y recoger el paracaídas.

FEBRERO. El día 21 de este mes del año 1938 caía en combate el capitán Carlos de Haya González, el «héroe del Santuario». Mandaba una escuadrilla de caza, Fiat CR-32, en el Grupo Legionario «Asso di Bastoni», y aquel día, sobre el Alfambra, viendo a uno de sus pilotos en inminente y grave peligro acosado por un caza enemigo, se arrojó contra éste, llegando a la colisión, cayendo sin vida en campo republicano cerca del puerto de Escandón.

Fue ascendido a comandante por méritos de guerra, y recibió la Medaglia d'Oro al Valore, italiana, y la Medalla Militar, y se abrió expediente para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando que le sería otorgada en 1942.

Larus Barbatus